# Im Auge des Hurrikans

Eidgenössische Machteliten und der Dreissigjährige Krieg

Herausgegeben von André Holenstein, Georg von Erlach und Sarah Rindlisbacher

Sonderausgabe der Berner Zeitschrift für Geschichte in Kooperation mit der Stiftung Schloss Spiez und dem Historischen Institut der Universität Bern

2015 Hierund Jetzt Verlag für Kultur und Geschichte

# Inhalt

#### 7 Vorwort

Georg von Erlach

#### 9 Im Auge des Hurrikans

Eidgenössische Machteliten und der Dreissigjährige Krieg – Einleitung André Holenstein

#### 13 Artium Scientia

Franz Ludwig von Erlachs Bau- und Ausstattungstätigkeit in Spiez Jürg Schweizer

#### 34 Arte et marte

Franz Ludwig von Erlach und die Bongarsiana Claudia Engler

#### 51 Transnationale Politik

Eidgenössische Machteliten und der Dreissigjährige Krieg André Holenstein

# 65 Franz Ludwig von Erlachs gesellschaftliche «Verknüpfungen»

Norbert Furrer

#### 88 Reiten, Schreiben, Vermitteln

Franz Ludwig von Erlach (1574–1651) unterwegs in Sachen Politik *Andreas Würgler* 

#### 106 Eine neue konfessionelle Elite?

Wie Johann Heinrich Waser (1600–1669) zum politischen Hoffnungsträger der Zürcher Orthodoxie wurde *Barbara Schmid* 

## 122 Familiale Machtpolitik und Militärunternehmertum im katholischen Vorort

Die Pfyffer von Luzern im Umfeld des Dreissigjährigen Krieges

Philippe Rogger

# 139 Krieg, Karriere, Konfession

Die Familie Reding im 17. Jahrhundert *Peter Niederhäuser* 

# 154 «Es ist mit unseren grosen hansen vergebens...»

Familiennetzwerke als Machtgrundlage und Störfaktor in den Drei Bünden um 1600 Randolph C. Head

### 170 Die Eliten im Spiegel ihrer Porträts

Zur Bedeutung der Porträtmalerei für die Selbstdarstellung der Eliten Andrea Arnold

### 186 Fundstück

Gepflegt unterwegs – das Toilettenservice des Franz Ludwig von Erlach *Barbara Egli*